

Insecticida-Vilá

NOMBRE REGISTRADO

Sirve para combatir toda clase de plagas del campo. Extirpación segura y rápida de toda clase de bichos que viven bajo la tierra, culebras (cadells), toda clase de roedores como el grillo talpa, etc., etc.

EL INSECTICIDA-VILÁ, no es corrosivo, ni venenoso y es muy beneficiosa para la salud pública.
Informes, D. Francisco Ponsé, plaza S. Roque, 13, Mahón.

DEBER INAPLAZABLE

Los crímenes anarquistas

Mezquino espíritu tendrá quien convierta el atentado del domingo en ocasión para mejorar sus intereses políticos. Ni los periódicos de la extrema derecha ni los de la extrema izquierda pueden legítimamente desahucarse de responsabilidad. Hay en nuestra sociedad una fuerte propensión a la violencia que allana el camino de estos abominables crímenes. Esa propensión está fomentada diariamente por losidos bandos, a los cuales hay que imputar la responsabilidad. Periódicos que se llaman católicos han insistido uno y otro día en la conveniencia de tomar las armas para lo que ellos creen que es defensa de la doctrina cristiana; otros han convocado la fuerza de las mayorías para oprimir a las minorías y negarles su derecho; no falta, por lo que hoy, en el siglo XX, patrocinar, como procedimiento para resolver el caso planteado en las escuelas la expulsión de los heterodoxos al territorio español, equiparando a los criminales; el espíritu de iniquidad, que expulsó a judíos y moriscos, no se ha extinguido aún.

En cambio, las extremas izquierdas, para combatir al régimen, hablan de la fuerza, de la revolución. Condenan el crimen individual y fomentan el crimen colectivo. Llaman «gloriosos» a los sucesos de Birceón y llevan flores al asesino frustrado Posá. Contribuyen a crear esta perversión de los instintos morales que se engendra en las podredumbres de una civilización injusta; pero que se acentúa y llega a los paroxismos criminales por quienes, cegando al pueblo, cooperan a extravíarlo y disimulan su propia perfidia. Porque la mayor parte de esa retórica violenta, común a las derechas y a las izquierdas extremas, es falsa, artificiosa; quienes a diario hablan de abnegaciones a las multitudes, son incapaces de sacrificio, ni siquiera el de sus deidades políticas.

Por igual condenamos a unos y a otros. La excitación a la violencia, individual o colectiva, es un crimen, cualesquiera que sean los motivos con que se pretenda excusarla o justificarla. Los pseudo católicos, que saludan al Nuncio diciendo que están prontos a tomar las armas; los falsos cristianos, que excitan a la rebeldía y vilipendian a los gobiernos y ultrajan la autoridad; son tan cómplices de esta predisposición a la violencia, tan cómplices de los miserables arrebatos de un desequilibrado como los que predicán la rebelión y mantienen la esperanza de subversiones. Los unos, en nombre del Evangelio, cada una de cuyas santas palabras es terminante condenación de esa sugestión de delincuencia; los otros en nombre de la Democracia, que es la exaltación de la justicia, incompatible con la fuerza hasta para instaurarla, hacen propaganda del crimen, trabajan sordamente en favor del atentado. Contra esa perniciosamente inducción toda conciencia honrada tiene que protestar. Equidistante de ambas demencias vituperables ha de mantenerse una política acertada. Llevar el espíritu de la justicia a la política, a las leyes

y a las realidades sociales es ponerse en camino de sanear las entrañas sociales. Porque en éstas hay que buscar el verdadero origen de los crímenes anarquistas. Por eso el principio del remedio está en la acción reformadora de aquéllas injusticias sociales que operando sordamente en las más profundas capas de la sociedad, disuelven la conciencia, pervierten los instintos morales y hacen posible el crimen impulsado por cualquiera de los fanatismos. Una política recta, vigorosamente liberal, que respete el derecho de cada uno, sólo por ser derecho; que insure la justicia; que atenúa la miseria y con ello, disminuya o sanee el cenagal donde se forman todas las pestilencias que emponzoñan la sociedad, será el comienzo de una desinfección urgente. El problema no es de fuerza, sino de restauración de la moralidad colectiva, que so o puede cimentarse sobre la justicia social.

Pero con esto no bastaría. Los crímenes anarquistas no dependen exclusivamente de las orientaciones políticas. Sólo una ignorancia inexcusable o una limitación de entendimiento risible, puede poner el remedio de estos delitos en la práctica de esta o la otra política. La historia de los atentados revela que surgen con todas las instituciones políticas, bajo todos los sistemas de gobierno, contra todos los procedimientos represivos, mientras subsisten debajo de los regímenes, de los partidos y de las organizaciones policíacas las causas sociales que los determinan.

Todas las pinaceras superficiales que se preconizan, unas a impulsos de legítimas indignaciones, otras aprovechando los sucesos para prosperar conveniencias hipócritas, han sido ensayadas infructuosamente. Hubo un tiempo en que, aplicando a esos crímenes la terapéutica usual en los crímenes ordinarios, se apló a las leyes especiales de represión. No hay país que no las haya abandonado; la práctica ha demostrado que multiplicaban los crímenes, sugestionando a los propensos con una aureola de martirio y una especie de glorificación.

Ninguna transformación de las orientaciones políticas es remedio eficaz contra esos crímenes. Lo prueba el hecho de que los países de condiciones políticas más opuestas los han padecido y padecen. En la república Francia, Orsini, inventor de las bombas explosivas, atentó contra Napoleón III; Ravachol sembró el estrago; Vaillant arrojó la bomba en el Parlamento; Henry, en el Hotel Terminus; Casserio mata a Carnot en Lyon, y unos años después contra Alfonso XIII en la calle Rohan. Y en la represiva Rusia, dictatorialmente regida, después de morir el zar Alejandro despedazado, son incontables los crímenes terroristas. En la libre Suiza, Luccheni mata a la emperatriz Isabel de Austria. Y en Portugal, el rey Carlos y el príncipe heredero son asesinados en plena dictadura. Y así en todas las naciones, de las más diversas políticas. En Alemania, Hodel atentó en mil 878 contra el emperador Guillermo I; Nobling y Reinboff repetieron el atentado en 1883. En Bélgica sur, en 1894 los atentados horribles de Lej, y en 1900, Sipido trata de asesinar al príncipe de Gales. En Italia, cuando el anarquismo de acción, la tierra donde más prosélitos recogió Bakunine, Humberto, después de un primer atentado frustrado, sucumbió en Mouza, en 1900, bajo el puñal de Bresci. El anarquismo ha hecho en los Estados Unidos víctimas de sus crímenes a dos presidentes: Garfield y Mac Kinley. Solo Inglaterra se ha librado de esas infamias; pero ha tenido, en cambio

los crímenes de los fanáticos, engendrados por la situación social de Irlanda. En pena prosperidad del Japón ha surgido en aquel Imperio el anarquismo, y en Marzo de 1911 el atentado contra el Mikado cortó la vida a Kotoku y sus compañeros. Esto demuestra que las causas y los remedios del anarquista, si se desean buscar con el resuelto propósito de luchar contra esa terrible dolencia moral, hay que inquirirse más hondos que en la política, penetrando en la entraña social. Puesto que en todas las naciones, y bajo los más opuestos regímenes, se producen esos delitos, tienen que provenir, no de aquél o en que difieren sino de aquéllo que les es común; esto es, de ciertos caracteres de su vida social; esos caracteres se encuentran en su estructura económica. Sobre ésta hay que actuar urgentemente y con vigor mediante la reforma social.

No es lícito cerrar los ojos voluntariamente. En España son muchos los crímenes de esta índole cometidos desde que los inició la «Mano Negra». En los últimos tiempos mendeaban con una consternadora frecuencia. Y nos limitamos a excusarlos; a lo sumo, mejoramos la Policía y extremamos el castigo. Pero eso no basta. Con ello no se previenen los crímenes futuros. Hay que combatirlos en su origen, modificando las condiciones económicas y sociales que producen esa fermentación insana. La reforma social es una necesidad que todo contribuye a hacer más ostensible. Dificultarla es contribuir a que la pobrumbra siga corrompiendo el espíritu español. Y aplazarla, posponerla o rechazarla, sería, en el partido liberal, llamado por su significación a acometerla, desertar su propósito. La reforma social, la modificación de las condiciones económicas en que vive nuestro pueblo, hará imposible la difusión del anarquismo y disipará la propensión criminal. ¿Faltarán en los elementos directores conciencia para afrontar resultadamente esta reforma en cumplimiento de un inexorable deber? (De «El Imparcial».)

Del Ejército

La gratificación del 10 por 100 a los sargentos

«El Diario oficial» publica a siguiente Real orden circular:

«En vista de la consulta elevada por la Intervención de Guerra acerca de a quienes deba considerarse con derecho a percibir la bonificación del 10 por 100 de sus haberes, que la Ley de Presupuestos de 1909 concede a los sargentos; y teniendo en cuenta que al redactarse la de 15 de Julio de 1912, reformando las clases de tropa, y fijar los sueldos, haberes y derechos pasivos que a aquellos corresponden, se tuvieron presentes los emolumentos que por los conceptos percibían, para mejorar su situación y simplificar al mismo tiempo la legislación económica por que se regían, el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer que en lo sucesivo sólo tendrán derecho a la citada bonificación del 10 por 100 los sobre el importe de su haber.

1. Los sargentos de Infantería Caballería, Artillería e Ingenieros que no se hubieran acogido a los beneficios de la Ley de 15 de Julio de 1912.

2. Los sargentos de los cuerpos de invalidos, Intendencia y Sanidad militar, secciones de ordenanzas del Ministerio de la Guerra, Milicia voluntaria de Ceuta, compañía del mar de Melilla y fuerzas regulares e irregulares de esta última plaza; y.

3. Todos los demás individuos de diversas clases y categorías que, sin ser sargentos del Ejército, tienen actualmente concedido este beneficio, pero sin que se considere el derecho que ahora se les da como inherente al cargo que desempeñan, sino como concesión exclusivamente personal, desapareciendo, por tanto, la gratificación al cesar aquéllos en su actual cometido por ascenso, retiro u otra cualquier causa.»

MONADAS

Verdaderas monadas son las sillas para niño y bebé que ha recibido la casa SINTES

Almacén de Muebles.

194 BIBLIOTECA DE «EL BIEN PÚBLICO»

sentía que le tocaba en la tecla aquella de la elección de estado, y la daban a entender con algún rodeo que solo un medio había de recobrar el afecto de la familia: Entonces Gertrudis, que nada quería a este precio, no tenía más recurso que hacerse atrás, rechazar las escatimas primicias de benevolencia que tanto había codiciado, y volverse a meter en su rincón de excomulgada, tan triste como antes, y por añadidura, con todas las apariencias de ser ella la única culpable de lo que le pasaba. Verdaderamente estas realidades tormentosas hacían un contraste bien aflictivo con aquellas risueñas ilusiones que Gertrudis había acariciado y seguía acariciando en el repuesto de su menaje. La pobre había creído que en la expulsiada y frecuente casa de sus padres gozaría algún bosquejo real al menos de aquellas ilusiones; pero muy en breve conoció que se había engañado. Su clausura era absoluta y tan rigurosa como en el monasterio; salir a la calle? ni mentarlo; ni aún a misa, pues la casa tenía una tribuna que daba a una iglesia contigua, y con esto se quitaba la única necesidad que hubiera habido de salir. En cuanto a su sociedad era más triste, mas escasa y menos variada que en el monasterio; así que se anunciaba una visita, tenía Gertrudis que preparar al último piso de la casa para encerrarse con algunas dueñas quintañonas; y allí también comía cuando había convidados en la mesa de sus padres. Los criados todos, en palabras y obras, seguían al pie de la letra el ejemplo y las intenciones de sus amos; y Gertrudis, que por su naturaleza hubiera querido tratarlos con señoril familiaridad, pero que en el estado a que se veía reducida, les hubiera agradecido la menor demostración de afecto como si fuera su igual, y que hasta la mendigaba de ellos, sentíase por lo mismo doblemente humillada y cada vez mas afligida de verse correspondida con una manifiesta indiferencia tanto mas torrenciosa cuanto que se la velaban con un leve y frío homenaje de pura formalidad. Pero por donde entre estos criados no había de haber crer-

LOS NOVIOS

fatigosa; pero la religión, tal como se la habían enseñado a la pobre niña, y tal como ella la había comprendido, no solamente no proscibía el orgullo, sino que lo santificaba y lo proponía como medio de obtener la dicha en la tierra. Adulterada así la esencia de la religión en el alma de Gertrudis, no era sino un mero fantasma como los demás; pero cuando este fantasma aparecía dominante en su imaginación, entonces la infeliz, sobrecogida de confusos terrores, y oprimida por una idea no menos confusa de sus deberes, tenía por un delito su repugnancia al claustro y su oposición a la voluntad de sus padres en la elección de estado; y prometía con su corazón espíar esta culpa, tomando voluntariamente el velo. Era de ley (1) que antes de ser admitida una jóven a la profesión religiosa, se la explorase por el vicario de las monjas, o por cualquier otro eclesiástico autorizado al efecto, con el fin de asegurarse de que era completamente libre en la elección de aquel estado, y esta exploración no podía verificarse sino un año después de que la jóven hubiese espuesto al vicario su deseo por medio de un memorial. Pues aquellas pocas monjas que habían tomado sobre sí el triste encargo de hacer que Gertrudis se obligase para siempre con el menor conocimiento posible de lo que hacía, aprovecharon uno de esos momentos que últimamente hemos dicho para hacerla copiar y firmar el memorial consabido. Para reducir a mejor a dar este paso, dójéronla y repitido la que no era al fin y al cabo sino una mera formalidad que nada valía (y esto era cierto) mientras no se ratificase con actos posteriores, que dependerían enteramente de su voluntad. A pesar de esto, no había llegado aun el memorial a su destino cuando ya Gertrudis estaba arrepentida de haberle firmado: arrepentíase luego de haber-

(1) Y sigue siendo, por institución canónica, y como medida de precaución dictada por la prudencia y caridad de la Iglesia, justamente para evitar, en cuanto está a su alcance, la sacrilega violencia que a Gertrudis se hacía. (N. del traductor.)

MAHON

Ayer mañana a las once y media entonó en la iglesia de Santa María solemnemente «Te Deum» en acción de gracias por haber salido nuestro amado Monarca, iluso del atentado que fué víctima el domingo 13 del corriente.

Al acto asistió el Ayuntamiento en Corporación, el Secretario de la Delegación del Gobierno señor Pérez de Rozas en representación del Delegado del Gobierno, numerosas comisiones militares presididas por el General Gobernador señor Gomez Pallete, General segundo Jefe señor García Alpuente y Comandante de Marina señor Bonmati.

También asistió un público numerosísimo.

De Alayor nos remiten copia de los siguientes telegramas que se han transmitido a Madrid con motivo del infame atentado que fué víctima don Alfonso XIII:

«Mayordomía Mayor Palacio.—Madrid.

Círculo Agrupación Monárquica protesta atentado Su Majestad y le felicita por haber salido ileso.—Presidente, Constantino Pons»

En contestación al anterior telegrama se recibió el que sigue:

«Mayordomía Mayor Su Majestad a Constantino Pons.

Su Majestad agradece sentimiento expresado en su telegrama.»

«Mayordomía Mayor Palacio.—Madrid.

Ayuntamiento protesta atentado Su Majestad el Rey al par que congratúlase y le felicita haber salido ileso.—Alcalde.»

Anteayer a eso de las siete y media de la noche algunos vecinos de la calle Cos de Gracia observaron que en el piso superior de la casa número 62 había fuego.

El concejal señor Pons Gomila que vive enfrente de la citada casa, y que fué el primero que se apercebó del fuego, dirigióse con toda presteza al lugar donde se veían las llamas y como encontrara la puerta cerrada, no pudo penetrar en el local, pero observó que dentro de la casa había gente que estaba en peligro de asfixiarse, por cuanto permanecían cerradas todas las puertas y ventanas.

Dicho señor dando fuertes golpes a la puerta consiguió que el inquilino abriera una de las ventanas y

que por ella saliera el humo, que en aquel momento ya invadía toda la casa; pero no pudo conseguir explicaciones sobre lo que allí dentro ocurría y además el inquilino se negó a facilitar la entrada al referido concejal. Este en vista de la actitud del inquilino mandó fustar a buscar a la policía.

El primero que se presentó al lugar del suceso fué el Guardia Municipal señor Mari quien, en nombre de la Autoridad, intimó al inquilino fustar la entrada de su domicilio, siendo obedecido.

Una vez abierta la puerta pudo verse que toda la casa estaba invadida por una densa nube de humo que hacía poco menos que imposible el acceso a dicha casa. Pero el Guardia señor Mari no reparando el peligro alguno, subió por la escalera y al llegar arriba encontró que habían prendido fuego, con toda intención, a un montón de paja, que todavía estaba ardiendo.

Al poco tiempo acudieron también al mismo sitio el segundo Teniente de Alcalde señor Carreras Hernandez acompañado del Guardia señor Arbós y con el esfuerzo de todos, se logró apagar el fuego que pudiera haber tenido fatales consecuencias, de no haberse apercebido a tiempo.

Como dichos señores notaron que aun quedaba cierta cantidad de paja sin quemar, y ante el temor de que no se le ocurriera repetir tan barbara acción, el señor Carreras Hernandez con aplauso de todos y para tranquilidad de los vecinos, ordenó que el sujeto en cuestión fuera encerrado en el cuarto de detenidos.

En los establecimientos de «El Bazar» de don Francisco Pons Carreras se ha recibido la pieza tela blanca fina que los Editores del periódico «El Hogar y la Moda» regalan a la suscriptora doña Gabriela Tato de esta por haber poseído el número 9080 premiado en el sorteo del día 30 del mes pasado.

En dichos establecimientos se admiten suscripciones para el citado periódico.

Después de una terrible dolencia, ha fallecido a las seis y media de esta mañana confortado con los Santos Sacramentos nuestro amigo don Guillermo Pons Tuduri a la edad de 59 años.

Al dir nuestro más profundo pésame a su apreciable familia hacemos votos por el eterno descanso de su alma.

Esta noche en el Teatro Principal se proyectará una magnífica colección de cintas altamente interesantes además de exhibirse la emocionante cinta «El juramento trágico»

En el «Nuevo Cine» también se exhibirán nuevas películas, estrenándose la importante cinta, dividida en varias partes, «El regalo del Rajá».

Nuestro colega de Palma «La Última Hora» publica diariamente una información que titula «La Voz de la calle» y en ella cuantos gustos hacen las reclamaciones que creen oportunas.

En el número correspondiente al 18 del corriente mes y firmado por un turista, hallamos la siguiente, que por referirse a Menorca reproducimos y de la cual nos hacemos solidarios por la razón que asiste al demandante:

Dice así: «Al excelentísimo señor don Jerónimo Rius.

Supongo distinguido señor, que la queja que voy a formular, no os corresponde directamente a vos corregirla, pero no dudo un instante que la heis cuanto esté a vuestro alcance para que inmediatamente o sea.

Es el caso: entre Mercadal y Ferrerías (Menorca), en las inmediaciones de la caseta de los peones camineros, en dos lozanos pinos que crecen junto al borde de la carretera, se han colocado las palomillas que sostienen los hilos telegráficos: Nos figuramos el dolor que los largos tornillos de dichas palomillas deben causar permanentemente a aquellos pinos llenos de vida. Con solo colocar dos postes se remediaría el mal efecto que causa lo apuntado.

Os agradecería vuestra eficaz intervención, Un turista.»

Copiamos de nuestro colega de Ciudadela «El Iris»:

«Constanos por conducto fidedigno, que nuestro Excelentísimo Prelado, publicará en breve, una exhortación pastoral, invitando a los menorchinos sus diocesanos, a subir en peregrinación a visitar la excelsa Reina de esta isla, venerada en el Santuario de Monte Toro. La fecha de la proyectada romería será el 18 del próximo mayo, dominica de la Santísima Trinidad.

En el florido mes dedicado a la Virgen Madre de Dios, de todos el más bello, es el escogido para la próxima manifestación de fe católica del pueblo menorquín. Será además ese homenaje que se intenta tributar a la Reina de los Cielos, uno de los actos más solemnes con que se con-

memorará en Menorca el grandioso acontecimiento de la paz de la Iglesia, concedida por el Emperador Constantino, cuyo XVI centenario celebran en la actualidad los católicos del mundo entero.»

Se nos asegura que en breve el Teatro de Veneno abrirá sus puertas al público.

La empresa del mismo, agradecida al favor que el año pasado nuestro pueblo le dispensó, piensa adquirir una máquina último modelo, con el fin de que las películas que proyecte, tengan el mayor grado posible de nitidez y claridad.

Además se nos dice que para alternar con las sesiones cinematográficas está en tratos con un cuadro de zarzuela, cosa que de todas veras celebráramos se confirmara.

El Inspector Provincial del Trabajo don Mariano Sancho, ha publicado en el Boletín Oficial de la Provincia, la siguiente circular:

«Se recuerda a los señores industriales que empleen trabajadores menores de catorce años, la obligación de tener los certificados que se refiere el artículo 16 del Reglamento de 13 de noviembre de 1900 para la aplicación de la ley de 13 de marzo del mismo año, acerca del trabajo de mujeres y niños.

Existiendo en varias imprentas de esta capital los impresos en los que deben extenderse los referidos certificados, y transcurrido el plazo marcado en la circular del señor Gobernador Civil de esta Provincia de 2 de diciembre de 1912 inserta en el número 7165 del Boletín Oficial de la misma, se exigirá a los infractores a responsabilidad indicada en la es- presada circular.»

Hemos recibido lo siguiente:

«Debidamente autorizado para autenticarme de Menorca, hago entrega hoy del mando civil de la Isla, al señor Secretario de la Delegación don Gregorio Pérez de Rozas. Lo comunico a esa Alcaldía para su conocimiento y efectos procedentes. Dios guarde a usted muchos años. Mahón 19 abril de 1913 José Roca de Togores. Señor Alcalde de...»

«¿Quiere usted un traje por treinta pesetas, última novedad, buen corte inglés?»

«Visite «La Printemps» frente al Dineret.»

«¿Quiere usted vestir elegantemente?»

«Visite «La Printemps» frente al Dineret y allí encontrará trajes ingleses, lana pura, para todos los gustos y todos los precios: trajes superiores corte inglés desde cuarenta a ochenta pesetas.»

«A usted lector amable le regalamos tres cortes lana pura para traje última novedad al económico precio de veinte pesetas.»

«Visite «Le Printemps» frente al Dineret Casino La Unión.»

Esta noche a las ocho saldrá para Palma el vapor correo «Mahon», al mando de su capitán don Tito Ginnart.

Ha sido nombrado maestro instructor de la escuela nacional de primera enseñanza del pueblo de Fornells, don Bartolomé Mestre Burguera.

En la «Gaceta» se publica una disposición ampliando hasta el primero de agosto el plazo concedido para la información acerca de las innovaciones que hayan de introducirse en la vigente ley de caza.

El día 26 del actual, a las 10 de la mañana, se procederá en la Alcaldía de esta ciudad, al pago de los terrenos de este término municipal que se han de ocupar en las obras de la carretera de Mahón al Puerto de Fornells.

El vapor correo «Ciudadela» fué portador al viernes último de una gran cantidad de marmol blanco, destinado a las obras de reparación que se llevan a cabo, bajo la dirección de nuestro amantísimo Prelado, en el Santuario de Monte Toro.



DON GUILLERMO PONS TUDURI

HA FALLECIDO

a las 6 y media, a la edad de 59 años después de recibidos los Santos Sacramentos.

E. P. D.

Su desconsolada esposa Catalina Orfila, hermanos Gabriel y Juan y hermana Margarita, sobrinos y demás familia, participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, rogando su asistencia al entierro que se efectuará a las 6 de la tarde.

Casa mortuoria, Doctor Orfila 42.

va máquina maravillosa. Observamos con sorpresa que los movimientos de la boca corresponden por completo a los sonidos producidos. Después de haber terminado su *speech*, coge de la mesa un cuerno de caza y le hace sonar, toca luego un pito, a cuya señal aguda acude otro personaje, que se sienta al piano y empieza a tocar la melodía de una canción conocida inmediatamente aparece una joven violinista que sigue tocando con él, y, con voz agradable, canta la canción, acompañándola los dos músicos.»

Historia interesante

Una señorita en pleno período de desarrollo se siente mala, con trastornos de la menstruación, flujo blanco, vómitos, dolor de cabeza, pereza intelectual, mucho sueño, cansancio al hacer ejercicio, cualquiera impresión de ánimo la pone nerviosa, tiene palpitaciones de corazón, la cara triste, pálida, ojerosa. ¿Qué tiene?, le falta hierro y glóbulos rojos

en la sangre, y como estos elementos son indispensables para hacer bien todas las funciones necesarias a la vida, viene el decaimiento físico, falta la alegría y la agilidad que acompañan a una salud perfecta, y la CLORO-ANEMIA hace estragos en su debilitado organismo; pero es aconsejada por su médico, hace uso del Jarabe HIPOFOSFITOS SALLU, y en pocas semanas se siente libre de todas aquellas molestias, está curada y puede volver a la vida normal.—Veintidos años de maravillosos resultados.

Si se ofrece algún similar rechácese; la oferta es interesada.

Papel sanitario superior
a 0'25 pesetas el rollo
Librería de
Sucesores de Parpal
Nueva 10

se arrepentido y así pasó días y meses en una incesante lucha de contrarios efectos. Largo tiempo tuvo oculto a sus compañeras aquel paso, o a por miedo de responder a que la vituperaran su resolución cuando le daba por tenerla por buena, ora por vengüenza de revolvarla cuando parecía un desatino. Triunfó al cabo el deseo de desahogar su corazón, y de pedir consejo y ánimo: hé aquí cómo.

Era también de ley que antes de aquella exploración de la novicia, hubiera esta de pasar un mes o menos fuera del monasterio en que se hubiese educado; y como fuese trascorrido ya un año desde que Gertrudis había hecho su memoria, avisóla que en breve la sacarian del monasterio para llevarla a casa de sus padres a pasar en ella el consabido mes y preparar todo lo necesario al complemento de la obra ya de hecho comenzada. El principio y los demás de la familia daban ya la cosa por tan hecha, como si lo estuviera realmente; pero la joven tenía otros planes, y en vez de dar nuevos pasos para su profesión, pensaba la manera de retirar el que había ya dado. Angustada con este propósito, decidióse a confiarle a una de sus compañeras, la que le pareció mas franca y dispuesta a dar consejos decisivos. Esta dijo a Ines que, pues la faltaba ánimo para lanzar al rostro de su madre un redondo no quiero le escribiera una cartita informándole de su nueva resolución. Y como rara vez en este mundo se dan consejos de talde, la consejera hizo pagar el suyo a Gertrudis con mil y una burlas de su empujamiento. Concertóse después la aconsejada carta entre cuatro o cinco confidentes, escribiéronla a hurtadillas espidiéronla a su destino con mil esquisitas precauciones, y Gertrudis quedóse con grande ansiedad esperando una gran falta que debía ella sin duda haber cometido, y dejándola entrever que si se portaba como era regular, todo se lo perdonaría. La joven oyó, y nada mas osó preguntar.

Llegó por fin el día tan temido y tan deseado. Aunque no se ocupaba a Gertrudis que iba a sostener un terrible combate, sin embargo, el salir del monasterio, el dejar aquellas

paredes que por ocho años habían sido su cárcel, el correr a coche por medio de la campiña, el ver otra vez la ciudad y su casa, fuéron para ella sensaciones de un júbilo tumultuoso. En cuanto al combate que la esperaba, ya la pobrecilla, de acuerdo con sus confidentes, había tomado sus medidas y trazado su plan de batalla.—«O querrán violentarme, se decía, y entonces yo me las tendré tiesas; seré humilde, respetuosa, pero no me rendiré; y pues se trata no mas que de dar otro sí me guardaré bien de darle: o querrán vencerme por bu nas; y en ese caso me haré yo mas buena que ellos, lloraré, suplicaré, los moveré a compasión. Ello, de todos modos, a mí no me sacrifican.»

Pero como muchas veces acontece en semejante especie de prevenciones, no sucedió ni una cosa ni otra de las que Gertrudis pensaba. Los días iban pasando sin que su padre ni nadie la habias del memorial ni de la retractación, y sin que nadie le propusiera cosa ninguna, ni con caricias ni con amenazas. No había mas sino que sus padres estaban serios, ceñudos, secos con ella; pero sin decirle por qué. Lo único que conocía la pobre muchacha era que la miraban como a una indigna culpable: que pesaba sobre ella un anatema misterioso que la excomulgaba de la familia, sin dejarla mas vinculada con ella que el preciso para hacerla entender que estaba oprimida. Rara vez, y solo a ciertas horas ceremoniosamente establecidos, era admitida en la reunión de sus padres y del primogénito; y aún entonces la confianza y cordialidad con que éstos se trataban, servía para hacerle mas manifiesto y doloroso el aislamiento en que se la tenía; ninguno le dirigía la palabra, y cuando ella tímidamente aventuraba alguna que no fuese para cosa necesaria de todo punto, o no la hacían maldito el caso, o la respondían con una mirada distraída, despreciativa o severa. Si por ventura, fatigada o desahogada de esta humillación tan amarga y tenaz, insistía en solicitar una palabra siquiera de compasión o de cariño, entonces al momento, directo o indirectamente, pero siempre con claridad,

Hoy lunes en la Sección Vermont del Ideal Cine se exhibirán cuatro preciosas películas...

A las 9 y un cuarto grandiosa sección proyectándose un escogido y sensacional programa...

En las dos secciones a petición de varias personas se proyectará la película gran corrida de toros en Barcelona...

En la iglesia parroquial de Santa Maria se ha celebrado en la mañana de hoy, solemne funeral...

Con dicho motivo reiteramos a

este señor nuestro pésame que ha cesado también extensivo a su hermano político don José Mayoral Gaumis...

JUNTA MUNICIPAL DEL CENSO ELECTORAL DE MAHÓN

En virtud de lo prevenido en la Ley Electoral vigente, quedan expuestas al público desde hoy hasta el 5 de mayo próximo...

Lo que se anuncia para que los que tengan derecho a ello puedan presentar ante esta Junta...

que consideren oportunas.—Mahón 21 abril de 1913.—El Secretario de la Junta, Antonio Bigur, S. S.

Observaciones meteorológicas

Barómetro 755g; Viento S. flojo; rizada; acalajado; brumoso. Bajoli 21. Barcelona 20. Madrid 19.

La borrasca del Atlántico pasa al N; hay mar gruesa en las Costas del Istánia y paso de Calais...

INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE MAHÓN ENSEÑANZA NO ONICIAL

Según previenen las disposiciones vigentes, los alumnos de enseñanza no oficial que hayan de aprobar sus estudios en la convocatoria del próximo Junio...

Los mayores de 14 años acompañarán la cédula personal y los que hayan aprobado estudios en otros establecimientos, la certificación correspondiente.

señor Director para conocimiento de los interesados.—Mahón 19 de abril de 1913.—El Secretario, R. Ulde molins.

EL COMANDANTE MILITAR DE MAHÓN

Hace saber: Que en el «Diario Oficial del Ministerio de Marina» del 9 del actual, número 78, página 579, que se halla de manifiesto en la Comandancia de Marina se anuncian las condiciones...

Lo que se publica para conoci-

miento general y de aquellos a quienes pueda interesar y deseen tomar parte en dicho concurso.—Mahón 18 de abril de 1913.—Eduardo Bonmati.

Para vender

Lo están las siguientes fincas: Primero. Casa números 41 y 41 A de la calle de San Manuel de esta ciudad.

Para informes, dirigirse al procurador don Francisco Ponset Vinent.

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Palma

BRONQUITIS, TOS FERINA

y toda clase de toses nerviosas y rebeldes de los catarros agudos y crónicos, curadas radicalmente con el

FERINOL

Prezio del frasco: 3 pesetas. De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Al por mayor en los Centros de Especificos.



De Madrid

La cuestión del catecismo

En la próxima semana, según ha manifestado el Conde de Romanones se publicará el Real Decreto...

Interrogado el Conde respecto a ciertas afirmaciones que se le atribuyen concernientes a la intervención de la junta de damas católicas...

Consejo.—Satisfacción El próximo lunes se celebrará Consejo de Ministros, que se reunirá casi con el exclusivo objeto de estudiar los presupuestos...

Comentando el Conde de Romanones con varios periodistas las declaraciones relativas a política exterior e interior que ha hecho don Melquiades Alvarez...

Noticias cortas Ha marchado a Elche el ministro de Fomento señor Vil anueva. Se encuentra muy aliviado de la afeción gástrica...

Una comisión del Centro de Hijos de Madrid, ha visitado al Presidente del Consejo de Ministros con el objeto de solicitar el concurso del Gobierno en la celebración de las fiestas que tiene proyectadas para el próximo Mayo.

su proyectado viaje a París, acompañándole probablemente el Conde de Romanones.

Banquete

El Conde de Romanones ha obsequiado con un banquete al Nuncio de S. S. Monseñor Ragonosi...

Celebróse después una recepción, a la cual concurrió todo el cuerpo diplomático y lo más distinguido de la buena sociedad madrileña...

De viaje

El cardenal obispo de Sevilla señor Almaraz, acompañado de su hermano y del canónigo señor Rodán, ha salido para Barcelona...

Conferencia

El ministro de la gobernación don Santiago Alba ha celebrado con Su Majestad la Reina Doña Victoria una extensa conferencia...

Telegrama

Su Majestad el Rey ha recibido un telegrama del Cardenal señor Mary del Val...

Sumario concluido.—Recom-pensas El Juez que entiende en el sumario instruido con motivo del atentado contra Su Majestad...

Noticias del Vaticano Ayer llegó a Roma el hermano del Pontífice don José Sarto, el cual inmediatamente visitó el ilustre enfermo...

No habiendo resultado cargo alguno contra el detenido Bajaterra, se le ha puesto en libertad.

El Director general de Seguridad señor Mendez Alaris ha manifestado que sería propuesto para el aumento los guardias que con su proceder evitaron que el regicida consiguiera sus propósitos criminales.

De provincias

Palma

Varias noticias

El obispo de esta diócesis ha ordenado que se celebren rogativas con el objeto de impetrar del Altísimo la salud del Romano Pontífice.

También ha di puesto, atendiendo a los deseos de la Junta de damas católicas de Madrid, que en la festividad de la Ascensión se celebren en todas las parroquias...

El partido jaimista ha organizado un requeté, que debidamente uniformados y con sus correspondientes clases y oficiales, ha realizado hoy un paseo militar...

La juventud integrista ha emprendido una excursión por el interior de la isla, llegando hasta Soler.

Sevilla

La feria.—Toros

Las fiestas de la feria se celebran con mucha brillantez y con extraordinaria concurrencia de forasteros. Ayer se celebró una corrida taurina...

Huelva

La huelga

Sigue en el mismo estado la huelga de Riotinto apesar de las gestiones que continuamente practican las autoridades para solucionar el conflicto.

Debido a las muchas precauciones que se ha adoptado, el orden público no ha sufrido alteración.

Del extranjero

Italia

Noticias del Vaticano Ayer llegó a Roma el hermano del Pontífice don José Sarto, el cual inmediatamente visitó el ilustre enfermo...

fermedad, reposando tranquilamente durante varias horas.

En el boletín médico se hace constar que la mejoría avanza cada día mas.

Nota de L'Observatore

L'Observatore publica una nota oficiosa del Vaticano en la cual desmiente que el cardenal Vanitelli vaya a París con el objeto de tratar con el Gobierno de la República...

De Madrid

21 Abril.

Te deum

En la Iglesia de San Isidoro se ha cantado un solemne Te deum en acción de gracias por haber resultado ileso Su M. jestad el Rey...

Ofició el señor Obispo de Madrid Alcalá, y asistió al mismo una numerosa y distinguida concurrencia.

Mitin

En el Gran Teatro ha celebrado un mitin la Juventud conservadora con el objeto de protestar contra determinadas campañas que inducen a la perpetración de atentados...

Pr. sidó el acto el señor Osorio y Gallardo, y pronunciaron elocuentes discursos los notables oradores señores Garnaro, Barreto, Orduna y Alvarez Arcaiz.

Otro mitin

En Lux Eden la Juventud socialista celebró un mitin con el objeto de conmemorar el aniversario de su fundación...

Bendición

Ayer tarde el señor Obispo de esta diócesis bendijo los salones del nuevo local del periódico «El Siglo Futuro»...

Homenaje a Ozanan

En el salón de actos de Las Conferencias de San Vicente de Paul se celebró una velada literaria para conmemorar el centenario de su fundador Federico Ozanan...



Alerta todo el mundo! POLVOS REGENERADORES

para hacer poner 13.000 huevos al año con solo DIEZ GALLINAS para 3.000 HUEVOS!!!

Descubrimiento maravilloso Resultados sorprendentes Ponen todos los días y en todas las estaciones del año, hasta en el tiempo más crudo del invierno...

Boletín Diario

Entre los varios trabajos que se leyeron figura uno del señor Valis consistente en su estudio biográfico de Ozanan, que fué premiado con una entusiasta ovación.

Oficinas públicas

Gobierno Militar.—Horas de despacho: de 9 a 1.—Calle de Isabel II. Delegación del Gobierno.—De 9 a 1.—Calle de Gracia. Ayuntamiento.—De 9 a 1.—Plaza de la Constitución.

IDEAL CINE

Situado calles Buen Aire 15 y Alba 2, Cinematografo Gaumont. Gran fijeza. Hoy sección vermouth a las 6 y tres cuartos.

Teatro Principal DE MAHÓN

Cinematografo último modelo y películas de las más acreditadas marcas. Extraordinaria sesión para hoy. Club de los solterones. Vida a bordo de un acorazado.

Curación rápida del dolor de cabeza

Probad Las acreditadísimas

Obleas rosadas G. Pons

Desaparecen en 10 minutos toda clase de dolores de cabeza por fuertes que sean, dando también muy buen resultado en las NEURALGIAS.

No contienen Antipirina, Fenacetina, Opio ni Morfina.

Precio de la caja 1'25 pesetas.

De venta en la farmacia del AUTOR, Doctor Orfila, 12.

PAPELES PINTADOS

para decorar habitaciones

Novedad y Economía

Pídanse nuevos muestrarios

Pi y Margall núm. 30.--Mahón

8-25

SOBRE-MONEDERO

para la circulación por correo de valores en metálico

Servicio Postal Oficial creado por R. D. de 30 Nbre. 1899

El sobre Monedero circula entre todos los pueblos de la península, Islas Baleares, Canarias y costa de Africa, y donde no haya Administración de Correos están obligados a admitirle a la circulación los carteros y peatones rurales. El Sobre Monedero es el medio más cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 céntimos hasta 50 pesetas; en cualquier clase de moneda y en toda clase de fracciones.

Con el Sobre Monedero se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giros; no es necesario el requisito de conocimiento y se entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea más pequeña. Indispensable para encargos al comercio, suscripciones de periódico, pedidos de libros, pensiones, mesadas etc., etc. Único que resuelve las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El Sobre Monedero tiene la garantía del Estado que abona cantidad declarada en caso de extravío. El Sobre Monedero se vende en los estancos, administraciones, estafetas de correos y carterías, librerías, tiendas de objetos de escritorio, etc., etc. al precio de 25 céntimos. Los pedidos de los estancos se harán en las oficinas de la Compañía Arrendataria de Tabacos en cada provincia; los demás pedidos a las oficinas de la Sociedad del Sobre Monedero. Se abona un buen premio de venta. Se desean representantes activos para capitales de provincias y pueblos importantes.-Oficinas: Serrano 16, Madrid.

Société generale de Transports maritimes a vapeur

Línea directa para el Río de la Plata

Saldrá de Barcelona el 21 de mayo directamente para Buenos-Aires, el magnífico y rápido vapor francés

SALTA

admitiendo carga y pasaje.

Consignatarios en Barcelona: Ripoll y C.ª, Dormitorio en San Francisco 25, principal.-Barcelona.

Este anuncio está aprobado por la Junta local de Emigración de Barcelona.

Talleres Tipográficos de Sucesores de Parpal

R. Abundancia 16---Sucursal, Nueva 10

En estos Talleres se ha recibido un bonito surtido en orlas, viñetas y tipos para impresiones finas, programas, carnets, menús, cartas y sobres comerciales, facturas, etc. etc.,

Impresos oficiales a precios reducidos

Libretas de alquiler, listas de embarque, fés de vida, altas de contribución industrial, expedientes matrimoniales, permisos para construcción de botes, etc. etc.

En la sección de librería, libros de comercio de toda clase de rayados, libretas, agendas, cuadernos de notas y existencia en artículos de escritorio última novedad.

Especialidad en tarjetas de visita y comerciales en participaciones matrimonio y de natalicio.

STOMALIX

ESTÓMAGO

es la marca de fábrica del ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS, el mejor

TÓNICO DIGESTIVO

que recetan los médicos para la curación de los desórdenes digestivos, ya sean producidos por excesos de comer y beber, abusos de toda clase, pasiones deprimentes, trabajo y preocupaciones constantes, etc., aun cuando tengan una antigüedad de 30 años y hayan fracasado los demás medicamentos.

CURA el DOLOR de

ESTÓMAGO

accedias, aguas de boca, vómitos, indigestión, dispepsia, estreñimiento, diarreas y disenterias, mareo de mar, dilatación y úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria y anemia y clorosis con dispepsia.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo certificado a quien lo pide



¡Caballeros! ¡Señoras! ¡Niños!

USAD SIEMPRE A DIARIO

POLVOS NOEL

Los médicos más eminentes los recomiendan para los escogidos de los niños, ardores, granos, rojez, erupciones, grietas, sarpullidos, quemaduras y demás irritaciones cutáneas e higiene de la piel.

NOEL evita el mal olor del sudor en pies y sobacos. NOEL único que cura, suaviza y entona la piel. NOEL para los caballeros después de afeitarse es imprescindible, pues evita el ardor de la navaja y previene de cualquier infección. NOEL el mejor para el toilette de señoras. NOEL es indispensable después del baño. NOEL excelente antiséptico ¡el mejor de todos! exigid la marca. Botes, presentación exquisita, ricamente perfumados. Único agente en España: Joaquín Fau, calle Mallorca, 184, Barcelona.

UNICOS DEPOSITARIOS:

Olives Hermanos-LE PRINTEMS-Mahón

75-75

Para Montevideo y Buenos-Aires

Servicios de la Compañía Transatlántica

Saldrán de Barcelona el día 3 de cada mes un magnífico vapor de dicha Compañía para Montevideo y Buenos-Aires y el 21 de cada mes un vapor francés de la Société Generale.

Extraordinarios los días 18 y 21 mayo 1913

Saldrán de Barcelona directos para Montevideo y Buenos-Aires los magníficos vapores italiano y francés

Tomaso di Savoia SALTA

Y extraordinario también el 3 de mayo, el vapor español

Alfonso XIII

que harán su travesía en 15 días.

Para informes y demás, dirigirse: en Ciudadela a D. Juan Lopez, Alfonso, III número 48, y en Mahón a D. José Llopió, Norte, número 11.

JABON HERMIT

El JABON HERMIT es perfectamente puro. Es el mejor para ser usado en casas particulares. Economiza tiempo, dinero y trabajo. Es el placer de la mujer. Se puede usar con agua caliente o fría. Es conveniente para la salud. Es el ideal de la Matrona Inglesa.

Probadlo y lo usareis siempre

Representante y Depositario en Mahón,

L. GOMILA, Nueva, número 40

23-25

CHOCOLATES

de la acreditada Fábrica de DOMINGO ANDREU, Palma de Mallorca. Los mejores y de fabricación esmerada. Sin mezclas de ningún género.

Representante en Mahón, LORENZO GOMILA, Friles, 26.

11-25

Leche condensada

(Marca "Lechera,")

Siempre fresca por recibirla directamente de la fábrica todas las semanas. JOSÉ RIUDAVETS, Plaza del Carmen, esquina calle del Norte.--MAHON.

Imp: Sucesores Parpal, Rampa Abundancia, 16, Mahón